



AMBASSADE DE FRANCE EN TUNISIE
SERVICE ECONOMIQUE REGIONAL DE TUNIS

- Brèves économiques de Tunisie et de Libye -
Semaine du 26 octobre au 1^{er} novembre 2018

Tunisie

- *La Tunisie gagne huit places dans le classement du rapport Doing Business 2019 de la Banque Mondiale.*
- *Le Président de la République tunisienne, M. Béji Caïd Essebsi, a participé à la conférence « Compact with Africa » dans le cadre du sommet du G20 à Berlin, où il s'est entretenu avec la directrice générale du FMI, Mme Christine Lagarde.*
- *Quatre accords de financement ont été signés entre la Tunisie et l'Union Européenne pour un montant total de 270 M EUR, à l'occasion de la visite à Tunis du Président de la Commission européenne, M. Jean-Claude Juncker.*
- *L'Assemblée des représentants du peuple a adopté un projet d'accord de crédit avec l'Agence Française de Développement (AFD) d'un montant de 75 M EUR.*
- *Le groupe français Silverprod a ouvert une nouvelle filiale en Tunisie.*

Libye

- *Le gouverneur de la Banque centrale de Libye (CBL) et le président de la compagnie pétrolière nationale se sont entretenus pour évoquer les difficultés rencontrées par l'entreprise publique.*
- *Le président du Conseil présidentiel a rencontré plusieurs hauts responsables du pays afin d'évoquer les problèmes liés à la mise en œuvre des réformes économiques approuvées précédemment.*

TUNISIE

- *La Tunisie gagne huit places dans le classement du rapport Doing Business 2019 de la Banque Mondiale.*

La Banque Mondiale a publié mercredi 31 octobre 2018 son rapport annuel [Doing Business 2019](#), dans lequel elle évalue la réglementation des affaires et son application effective dans 190 économies à travers le monde. La Tunisie a gagné huit places par rapport à l'évaluation précédente publiée un an plus tôt, et se situe désormais au 80^{ème} rang mondial. Pour rappel, la Tunisie était classée en 46^{ème} position en 2012. Le pays a amélioré son score absolu sur un an (passant de 64,6 à 66,1 points), principalement en simplifiant les modalités de création d'une entreprise (+6,93 points sur ce critère en un an) et en renforçant la protection des investisseurs minoritaires (+5 points). La Tunisie est particulièrement compétitive sur le plan des conditions de création d'une entreprise (score de 90,23/100 et 63^{ème} rang mondial), de la capacité à fournir de l'électricité (82,42/100 et 51^{ème} rang mondial) et de la faculté à résoudre les problèmes d'insolvabilité (54,19/100 et 67^{ème} rang mondial). En revanche, la Tunisie est moins bien classée pour l'obtention de crédit (50/100 et 99^{ème} rang mondial) et le paiement des taxes (62,25/100 et 133^{ème} rang mondial, malgré une amélioration de 2,11 points par rapport à la période précédente). Au niveau régional, la Tunisie occupe le 5^{ème} rang parmi les 20 pays qui composent la région MENA (Moyen-Orient et Afrique du Nord), derrière notamment le Maroc (2^{ème} de la région). L'objectif fixé par le gouvernement national est que la Tunisie intègre le top 50 global et le top 3 des Etats d'Afrique et du Monde arabe d'ici 2020.

- *Le Président de la République tunisienne, M. Béji Caïd Essebsi, a participé à la conférence « Compact with Africa » dans le cadre du sommet du G20 à Berlin, où il s'est entretenu avec la directrice générale du FMI, Mme Christine Lagarde.*

Le Président de la République tunisienne, M. Béji Caïd Essebsi, a participé du 29 au 31 octobre 2018 à la conférence « Compact with Africa » (CwA) relative au partenariat du G20 avec l'Afrique. Pour rappel, l'initiative « CwA » a été lancée pendant la présidence allemande du G20 en 2017. L'objectif principal de cette initiative est d'améliorer les conditions de l'investissement privé (domestique et extérieur) des onze pays d'Afrique concernés (dont la Tunisie). Dans le cadre de cette visite, le chef de l'Etat s'est notamment entretenu avec Mme Christine Lagarde, directrice générale du Fonds monétaire international (FMI). Cet entretien intervient une semaine après la signature de l'accord sur les augmentations salariales dans le secteur public (entreprises publiques) en Tunisie, puis le lancement de négociations salariales entre le gouvernement et les organisations syndicales dans la fonction publique. Ces décisions pourraient remettre en cause les engagements de « gestion stricte des salaires » pris par les autorités tunisiennes vis-à-vis du FMI. Selon une source diplomatique anonyme rapportée par le journal « Leaders », M. Caïd Essebsi aurait justifié ces augmentations par « la précarité de larges franges de la population, la flambée des prix et l'érosion du pouvoir d'achat ».

- *Quatre accords de financement ont été signés entre la Tunisie et l'Union Européenne pour un montant total de 270 M EUR, à l'occasion de la visite à Tunis du Président de la Commission européenne, M. Jean-Claude Juncker.*

Le Président de la Commission européenne, M. Jean-Claude Juncker, a effectué les 25 et 26 octobre 2018 une visite officielle en Tunisie. Au terme d'une séance de travail avec le Président de la République tunisienne, M. Béji Caïd Essebsi, quatre accords de financement ont été signés entre la Tunisie et l'Union Européenne, d'un montant total de 270 M EUR. Ces accords concernent le financement de quatre programmes : le programme sur la compétitivité des entreprises et les exportations (90 M EUR), le programme d'appui à la réforme de la justice (60 M EUR), le programme d'appui à la transition énergétique (50 M EUR) et le programme d'appui à la réforme fiscale, à l'inclusion financière et à l'économie sociale et solidaire (70 M EUR). Dans le cadre de cette visite, M. Juncker a également rencontré le Chef du gouvernement, M. Youssef Chahed.

- *L'Assemblée des représentants du peuple a adopté un projet d'accord de crédit avec l'Agence Française de Développement (AFD) d'un montant de 75 M EUR.*

Mardi 30 octobre 2018, les députés de l'Assemblée des Représentants du Peuple (ARP) ont adopté, en séance plénière, un projet d'accord de crédit avec l'Agence Française de Développement (AFD). D'un montant de 75 M EUR, le crédit octroyé permettra à la Société des Transports de Tunis (Transtu) d'entreprendre des travaux de réorganisation et d'optimisation des voies de la partie centrale du réseau. Le réaménagement de la place Barcelone, pôle multimodal majeur de la ville, est l'élément central de ce projet. Des travaux importants seront également entrepris dans les stations « République » et « Bab el Khadhra ». Le projet, dont le coût total est estimé à plus de 98 M EUR, bénéficiera également d'un financement de la part de l'Etat tunisien (14 M EUR), de la Commission européenne (6,2 M EUR) ainsi que de la Société des transports de Tunis (1,4 M EUR).

- *Le groupe français Silverprod a ouvert une nouvelle filiale en Tunisie.*

Dans un [communiqué](#) publié le 27 octobre 2018, Silverprod, éditeur et intégrateur de solutions de gestion globale, a annoncé l'ouverture officielle d'un bureau à Tunis. La nouvelle filiale, baptisée SFX, sera composée à la fois d'experts en développement informatique et de consultants. Dirigée par M. Rabii Jhinoui, la création de SFX vise à accompagner le développement de Silverprod à l'international, mais également à renforcer les capacités en recherche et développement du groupe français. Le groupe français a aussi fait part de son intention d'ouvrir une nouvelle académie dédiée à la formation aux métiers du numérique à Tunis.

LIBYE

- *Le gouverneur de la Banque centrale de Libye (CBL) et le président de la compagnie pétrolière nationale se sont entretenus pour évoquer les difficultés rencontrées par l'entreprise publique.*

Dimanche 28 octobre 2018, le gouverneur de la Banque centrale de Libye (CBL), M. Al-Siddiq Al-Kabeer, s'est entretenu avec le président de la compagnie pétrolière nationale (NOC), M. Mustafa Sanallah. Selon un [communiqué](#) publié sur le site internet de la compagnie nationale, l'entretien a porté notamment sur les difficultés rencontrées par l'entreprise publique, notamment en matière de change. M. Mustafa Sanallah a également évoqué une augmentation de 67% du salaire des employés de la NOC (prévue depuis 2013 mais bloquée jusqu'alors).

- *Le président du Conseil présidentiel a rencontré plusieurs hauts responsables du pays afin d'évoquer les problèmes liés à la mise en œuvre des réformes économiques approuvées précédemment.*

Jeudi 24 octobre 2018, le président du Conseil présidentiel libyen, M. Fayez Al-Sirraj s'est entretenu avec le gouverneur de la Banque centrale de Libye (CBL), M. Al-Siddiq Al-Kabeer, le Chef du Bureau de l'audit, M. Khalid Shakshak, le ministre des Finances, M. Faraj Bumatar ainsi que le ministre de l'Economie et de l'Industrie, M. Ali Al-Essawi. Selon le Bureau de presse de M. Fayez Al-Sirraj, la rencontre a essentiellement porté sur les difficultés rencontrées pour la mise en œuvre des réformes économiques approuvées précédemment par le Conseil présidentiel. Pour rappel, M. Al-Siddiq Al-Kabeer a récemment déclaré que le pays parviendrait à l'équilibre budgétaire en 2018, en raison de l'amélioration des performances de la compagnie pétrolière nationale et du ralentissement de l'inflation.